

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Número suelto 5 céntimos

Des ediciones diarias

Toda Correspondencia

Calle Sagasta, núm. 26

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población, un mes Ptas. 1'25

Fuera de la población, trimestre 4'00

Número atrasado 0,20

Anuncios y Noticias

a precios convencionales

Año VII

Alicante Martes 1 de Abril 1919

Núm. 1.734

La cuestión social

Comentarios

Ayer fué decretado el estado de Guerra en Alicante. Se ha restablecido la normalidad en la ciudad. En otra ocasión discutiríamos con la libertad necesaria sobre tan interesante tema; hoy tan solo hemos de exponer algunos conceptos e ideas quizá relacionados algo con la actualidad.

Los pueblos no son como los organismos humanos que pesen desde su nacimiento todas sus facultades; los pueblos han de ir perfeccionándose por medio de su propio esfuerzo, ahorrando energías e intensificando la producción. Así como la primera locomotora fué un armatoste pesado, y merced a la inteligencia humana es hoy ligera y ahorradora de energías, así los pueblos han de llegar a utilizar todos los elementos para conseguir la mayor producción a cambio del menor esfuerzo, de la economía de energías.

Pero entendemos, que precisa ante todo, para que el elemento trabajador realice su misión, que la libertad sea considerada como cosa esencial; que jamás se la ultraje ni atropelle. Aparentemente es fácil gobernar con un régimen de tiranía, más la Historia nos prueba que los pueblos que soportan las tiranías son pueblos serviles que fácilmente se envilecen. Ciudadanos dignos de una nación libre, en la paz la hacen rica y envidiable, y cuando han de defenderla de un enemigo, lo hacen heroicamente, llegando cual Francia, a lo sublime.

Del malestar societario

La situación

Durante la pasada noche y hoy, ha seguido imperando el mismo orden material de los días anteriores y que ha sido lo característico de este movimiento obrero de cuya cordura y sensatez todos han reconocido.

No se ha registrado pues, ninguna alteración pública.

La Ley Marcial

Ayer tarde se fijaron los bandos declarando el estado de guerra en la capital.

ley marcial.

En la calle de Alfonso el Sabio un incidente sin importancia dió origen a muchas carreras y sustos, con los correspondientes cierres de puertas.

Las tropas

En la plaza de Chapí montaron un cuerpo de guardia.

La custodia de los Bancos centrales eléctricos y oficinas de Correos de Telégrafos, de Teléfonos y de Hacienda, está encomendada a los soldados.

En el puerto

Los trabajadores de «La Marítima»

«La Terrestre» y «La Paz» no han acudido a flia esta mañana.

Los muelles están vigiladísimos por los carabineros. Estos impiden acceso al muelle de Levante.

El servicio de tranvías

Ha quedado normalizado el servicio de carrojes.

Los tranvías circulan llevando un

soldado armado por cada conductor y cobrador.

El Comercio

Los establecimientos comerciales han abierto sus puertas.

Fuerzas militares y de la Guardia

civil tenían establecido un retén en la plaza de Castelar.

Impresiones optimistas

Acabamos de conversar con varios obreros y de esta conversación hemos sacado una impresión favorable sobre la solución del conflicto pendiente.

Según nuestros comunicantes mañana los trabajadores alicantinos depositarán actitudes, librando a nuestra ciudad de la anormalidad

que sobre ella pesa.

Nosotros que hemos sido de los pocos que en esta ocasión se han preocupado seriamente de la situación en que se encuentra nuestro querido Alicante a causa del malestar societario, nos satisface que mañana todos los obreros vuelvan a sus puestos.

LA CONFERENCIA FILOSÓFICA DE D. MARIO PANTOJA

Consideraciones

Desde la tribuna de Juventud Republicana, la palabra de Mario Pantoja, se extendió con resonancias y sonoridades esplendentes, iluminadoras de la conciencia cósmica y tenebrosa, que despertó, predispuesta a la meditación.

Mario Pantoja es un filósofo de la poesía; mejor diremos un magno poeta de la Filosofía. ¿Cabe hermanar potencias tan distintas? El resultado de esta tentativa es la originalidad. He aquí reproducido el helénico mito de Afrodita.

Cronos omnisciente y omnipoderoso asume el misterio secreto de todo lo creado; el poder de todas las fuerzas.

El Caos ya se ha iluminado y Gea madre de todos ya precrea. La fuerza creadora subsiste junto con otra energía más potente, la fuerza del conocimiento que Cronos acapara con el egoísmo del Todopoderoso. Y la ambición de su poder, le desnuda de todo sentimiento y destruye su sensibilidad. Devora a sus hijos, que a impulsos nacieron del amoroso Eros, para que así, este a su ambición se humille. Más las tiranías son funestas, aún a los dioses mismos, y Cronos sueumba al castigo cruel que le sacrifica y le arrebató su virilidad que se hundió en el Océano con el estrépito de la catástrofe, dejando una estela de espuma... y surge la graciosa Venus que adora las sonrisas. Del poder, nace el amor.

El dominio universal corresponde desde entonces a una triarquia divina que patentiza la omnisciencia, en tanto que la dorada Afrodita humaniza su olímpico y delicioso erotismo.

Dijéramos en libre metáfora, que en un principio, la Filosofía usurpó todo derecho de explicación científica oponiendo su racionalismo hierático y frío a toda investigación del conocimiento y rechazando con la fuerza potente y tiránica de su absoluto dominio el derecho que pudo pretender a propagar sus ventajas la experimentación y observación natural de los fenómenos. La lucha

fué tenaz, mas al fin, la hegemonía metafísica, se derrumbó cediendo a su propia pesadumbre.

El filósofo, fué como el veda, depositario exclusivo del conocimiento, el único que pudo investigar la causa de los fenómenos, el intérprete exclusivo de la Naturaleza. El poeta, cantaba, lloraba y sentía contemplándola; pero el campo de su interpretación le estaba vedado.

¿Y por qué no se ha de poetizar la filosofía? ¿No interpreta el rapsoda, sentimientos, pasiones y emociones? ¿Acaso la razón no es otra potencia humana, tan digna de ayudarse en su acción, de las sonoridades de una lira?

Mario Pantoja nos ha parecido el poeta de la filosofía, por lo tanto su temperamento se destaca ante nuestra conciencia, con todo el esplendor de la originalidad.

No hemos de pretender formular una crítica de su filosofía. Fuera para ello preciso poseerla tan personalmente como él mismo y desposeerle de su originalidad. ¿Y quién habrá que destruya la idiosincrasia de un temperamento original?

Pero si hemos querido exponer sucintamente al lector esta vibrante impresión que de su cultísima é importante conferencia sacamos.

Los grandes sistemas filosóficos son los más fácilmente explicables, porque basta para explicarlos, señalar únicamente sus rasgos más esenciales, los demás a ellos se subordinan.

«Mi Dios,—dijo Pantoja—es la vida, una fuerza condicionada. Y esta fuerza está condicionada porque no se diferencia del Absoluto que encierra en sí la perfección, y Dios está eternamente evolucionando hacia una perfección mayor, de la que hace participar al Universo entero y a sus criaturas.

He aquí la originalidad de Mario Pantoja y porqué es un poeta de la Filosofía.

El puro filósofo, pudo contentarse con una concepción estática y perfecta (en el sentido del límite) de Dios. Más si poesía es crear (poiesis)

un poeta, no pudo aceptar a un Dios ya de por sí creado y hubo de crearlo, más para no caer en el antropomorfismo convencional y anti-filosófico, necesitó identificarlo con el Absoluto que todo lo crea y a su vez se sigue eternamente creando... creando.

Rafael Sella MORA.

A quien corresponda

Por cuarta vez denunciemos que en Alicante se descargó una importantísima partida de bacalao putrofacto. Este bacalao está almacenado en casa de don Jerge Hawes; cuando se descargaba fué rociado con zotal; ahora habrá sido «arreglado» con un producto químico para poder venderlo. Repetimos la denuncia, y esperamos que si se ha hecho algo se nos diga y si no se ha tomado ninguna determinación se adopte seguidamente, pues se trata, como hemos dicho varias veces, de defender la salud pública y hay quien cobra para defenderla y debe justificar ahora el sueldo que percibe.

Rápida

Desde el día 6 se adelantarán los relejes otra vez una hora. Ni que decir tiene que con tan trascendental medida todo o casi todo para que no se nos tome por exageradamente optimistas quedará normalizado; y hasta facil es que las subsistencias bajen de precio.

Comprenderíamos más, después de todo que eso se hiciera en invierno, que por ser los días cortos supondría un ahorro de luz en los comercios que son los principales consumidores; pero ahora que la mayoría de ellos que son los principales consumidores; pere ahora que la mayoría de ellos van a cerrar a las diecinueve—que equivaldrá a las seis de la tarde—nos parece que no vale la pena esa importantísima medida de buen gobierno.

Algo de esto hemos dicho ya en otra ocasión; más, téngase en cuenta que de algo hemos de tratar en esta sección que casi siempre se refiere a algo de actualidad, y en las presentes circunstancias se tasan estas actualidades más que las subsistencias.

X.

LA CENSURA

Nuestro diario ha de someterse a la censura militar. Esta se ejerce con mucha escrupulosidad, pero atendiendo, con un cuidado que agradecemos, los intereses de los periódicos; no obstante, como no se permiten blancos, EL LUCHADOR sufre demoras en la tirada y deficiencias que nos obligan a suprimir la segunda edición, falta que esperamos nos perdonen nuestros abonados y lectores.

Datos estadísticos

De la gran guerra

En estos días, mientras en el Palacio del Quai d'Orsay los representantes de casi todos los países del mundo están pesando recíprocos deberes y derechos que deberán ser fijados por la actual Conferencia de la Paz, la prensa de todo el mundo; quizá involuntariamente, ha llegado a establecer una comparación de los sacrificios sostenidos entre los diversos países del Entente, basándose casi exclusivamente en la cifra total de los combatientes caídos en el campo del honor.

Ahora, para que la comparación crezca con precisión la medida del sacrificio de sangre cumplido por cada pueblo, es necesario variorizar la cifra de los caídos, proporcionalmente a la población que contribuyó directamente a la grandiosa lucha.

Así, estableciendo un cálculo de las poblaciones de los diversos Estados que han combatido y vencido a los Imperios Centrales, encontramos:

Table with 2 columns: País, Habitantes. Rows: Francia (39.500.000), Argelia (5.500.000), Túnez (2.000.000).

Total del grupo Francés: 47.000.000

En este cálculo no se tiene en cuenta algunas colonias Africanas y algunas Asiáticas que han dado también a Francia muchos y valerosos combatientes.

Table with 2 columns: País, Habitantes. Rows: Italia (35.000.000).

En esta cifra van comprendidos también los pocos militares de habitantes Italianos en Eritrea, Somalia, y Libia; están excluidos los habitantes indígenas de estos países, que no han proporcionado ningún combatiente contra los Imperios Centrales.

Table with 2 columns: País, Habitantes. Rows: Gran Bretaña (45.000.000), Sud Africa (7.800.000), Canadá (7.600.000), Australia (5.000.000), Nueva Zelanda (1.050.000), Terranova (250.000).

Total del grupo Inglés: 66.700.000

En estas cifras no están comprendidos los habitantes de la India (que darían un resultado demasiado grande de cambiando la balanza en perjuicio de la Gran Bretaña) porque los varios centenares de miles de combatientes proporcionados por la India puede compensar la cifra de los habitantes indígenas del Sud Africa y de Australia, las cuales han dado al contrario, un número mínimo de combatientes.

Población efectiva en guerra

Table with 2 columns: País, Población. Rows: Estados Unidos (105.000.000), Gran Bretaña (66.700.000), Francia (47.000.000), Italia (35.000.000).

Muertos en guerra

Table with 2 columns: País, Muertos. Rows: Francia (1.071.800), Gran Bretaña (658.704), Estados Unidos (53.169).

Percentual

Table with 2 columns: País, Percentual. Rows: Francia (22'7 0/10 habitantes), Italia (12' > >), Gran Bretaña (9'8 > >), Estados Unidos (0,5 > >).

Por el cual se ve el terrible tributo de sangre pagado por Francia, y cuán grave ha sido el sacrificio de Italia que entró en la guerra 10 meses después de sus valerosos aliados.

La movilización militar afirma también elocuentemente el derecho — así lo llamó Clemenceau — adquirido por las Grandes Potencias, de presidir la Conferencia de la Paz, pues cumplieron el inmenso esfuerzo de poner en armas 20 millones de hombres.

Ejércitos aliados

Table with 2 columns: País, Soldados movilizados. Rows: Francia (7.000.000), Gran Bretaña (5.500.000), Italia (5.000.000), Estados Unidos (3.000.000).

Particularmente significativa es la rapidez con que la Gran Bretaña, supo crear un ejército de la nada, contestando la soberbia y despreciativa ironía del Kaiser.

La movilización industrial de los Aliados, prodigio de solidaridad y de constancia heroica ofrece también cifras muy sugestivas.

Operarios empleados en trabajos bélicos:

Table with 2 columns: País, Operarios. Rows: Estados Unidos (7.000.000), Gran Bretaña (4.000.000), Francia (2.000.000), Italia (900.000).

El número de operarios aparentemente exiguo empleado por Italia, se explica por el hecho que ésta es la más pequeña de las 4 Naciones Aliadas, siendo además un País eminentemente agrícola.

La estadística demuestra que el Estado que ha cumplido los menores sacrificios de sangre, viceversa, ha efectuado el mayor contributo industrial.

Los datos arriba expuestos concurren a crear en torno a Italia, a los Estados Unidos, a Inglaterra y a Francia, una aureola de gloria, que los siglos no podrán nunca cancelar.

Los grandes negocios

El arriendo del tabaco

La enormidad económica de monopolizar solamente el tabaco para que unos señores realicen un gran negocio y otros fumen de «gorra».

Nuestro suelo — en la región de la Marina, por ejemplo — se presta para el cultivo del tabaco. Si no fuera por ese arriendo tendríamos muchos terrenos dedicados a tal cultivo, miles de hombres ocupados en las faenas correspondientes, un margen contributivo de importancia, por la competencia vendría el abaratamiento y el mejoramiento de las labores, los millones que anualmente pagamos al extranjero por el tabaco importado se quedarían en España, los barcos que traen ese tabaco podrían traer otros productos que nos fueran más necesarios...

De manera que se sacrifican todas esas ventajas generales para que unos cuantos capitalistas realicen un gran negocio y para que otros fumen de «gorra».

Desde hoy ha sido aumentado el precio del tabaco estancado; claro que esto les tiene sin cuidado a los que mensualmente reciben el regalo de la Arrendataria que suele consistir en lo mejorcito, pues lo peor es para los que pagan.

Suponemos que no lo harán muy descorazonadamente; pero nos olemos que después de la subida ya no faltará género en los estancos, hubiera sido una primada poner a la venta una mercancía que va a experimentar un aumento de precio. Y esa suposición se funda en que nosotros en el puesto de la Arrendataria hubiéramos dicho: Puesto que esto dentro de poco valdrá más, vamos almacenando, hagamos creer que no hay género, y cuando llegue el aumento lo sacaremos y realizaremos un gran negocio.

Lejos de nuestro ánimo afirmar que tal haya hecho el monopolio; todo el mundo sabe que en España las grandes empresas no pueden realizar cosa alguna abusiva porque los gobiernos lo impiden con toda energía, sin contemplaciones, prescindiendo de que los accionistas, consejeros, los abogados, los directores, etc, son personajes influyentes. A no ser por eso, habría la sospecha de un estupefando negocio.

Suicidio de una joven en un convento de Madrid

Falta de caridad

En un convento de Madrid situado en la calle de Leganitos, desarrollóse antesyer un suceso que pone de manifiesto la falta de Caridad de las que para ser esposas de Cristo dejan desamparadas a sus padres, renuncian a los afectos de la familia.

María de las Mercedes Berja Vazquez, que así se llama la protagonista de este suceso, es una bellísima joven de veinticuatro años, hija de una acomodada familia del pueblo de Carmona (Sevilla).

Un joven la requirió de amorces hace algún tiempo y dándole palabra de casamiento acusó de ella vilmente, abandonándola más tarde.

María con ó sus culitas a los autores de sus días y con lágrimas en los ojos les suplicó perdón. Estos no solamente no accedieron a su ruego, sino que contra su voluntad, la encerraron hace unos días en el convento de las Adoratrices de Córdoba.

Como la vida que allí se hace pugna, sin duda, con su manera de ser, no tardó en crearse la antipatía de las demás monjas, que desde aquel momento comenzaron a tratarla con toda hostilidad.

Con arreglo a las exigencias conventuales y esperando quizá la muchacha encontrar algún consuelo confiando su falta al confesor, se la reveló al cura del convento, D. Luis Sandoz, bajo secreto de confesión. Tal cosa no hubiera hecho, porque desde entonces la antipatía de las otras monjas, y sobre todo de la superiora se convirtió en odio, hasta el punto de que al día siguiente fué expulsada de allí.

No queriendo volver a su pueblo, por el temor de ser mal recibida por sus padres, y sin tener dónde volver los ojos, acudió al convento de los Dominicos, de la citada población andaluza, en busca de amparo, y éstos le facilitaron lo preciso para que se trasladase a la corte, aconsejándole que se presentase a la superiora general de la Orden de las Adoratrices, para la cual la dieron una tarjeta de recomendación.

Tomé el tren llegó a Madrid, presentándose en el convento de la calle de Leganitos, y después de entregar la tarjeta la hicieron pasar a la sala de visitas, donde al poco tiempo se presentó la superiora general.

Explicado el asunto que allí la llevaba, la superiora ordenó que la pasasen al refectorio, dándole algo de comer porque se encontraba medio desfallecida. Después fué trasladada de nuevo a la sala de visitas donde una monja la dió un consejo y una moneda de a duro, indicándole que se podía marchar.

Suplicó y lloró la joven, demandando una respuesta de la superiora; pero la monja que estaba con ella, por toda respuesta la empujó suavemente hasta dejarla plantada a la parte afuera de la sala de visitas, desesperada de su triste infortunio, sacó un revolver que llevaba oculto en un bolso, y apuntándose en la sien derecha, disparó el arma.

El proyectil le produjo una gravísima herida, y la joven cayó al suelo bañada en sangre, siendo recogida por agentes de la autoridad, que la trasladaron a la Casa de Socorro.

Si la superiora se hubiera interesado por la desgraciada María, cual su triste situación demandaba, con seguridad que habríase evitado esta tragedia.

Y es que la ceguedad de espíritu de una monja mal puede comprender y sentir la sublimidad de la religión del perdón misericordioso, predicada por un hombre obscuro, en un obscu-

ro rincón hacia veinte siglos. En el mezquino corazón de una monja no cabe el amor que el Marir del Gólgota sintió por la pecadora Magdalena, de quien hizo una mujer ejemplar. No es lo mismo sentir y practicar una religión, que vivir de ella, tranquilamente, sin realizar ningún sacrificio; huyendo cobardemente del mundanal ruido para evitar trabajos y preocupaciones.

AYUNTAMIENTO

Los asuntos puestas al despacho para la sesión que ha de celebrarse el Excmo. Ayuntamiento con los siguientes:

Dictamen de la Comisión Especial de Ensayos en instancia de doña Rosa Guijarro pidiendo autorización para edificar una casa en el Camino de Ronda.

Idem idem en cumplimiento de una R. O. sobre cambio de tierras en los pasos a nivel del Ferrocarril del Puerto con las calles de Joaquín Costa y Carretera de Ocaña.

Idem idem en comunicación de la Compañía Industrias Babel y Nervión sobre conducción de aguas potables y desagüe de aguas residuales al colector del Saneamiento.

Nombramiento de Comisario para la Comisión Mixta de Reclutamiento y Reemplazo.

Informe del Excmo. Consistorial en el dictamen que quedó sobre la mesa.

Comunicación de la Junta de fomento y mejora de las habitaciones baratas.

Instancia de D. Primitivo García Pérez solicitando su reposición en empleo que desempeñaba a virtud de concurso.

Dictamen de la comisión de personal en instancia de don Vicente Gisbert solicitando su jubilación.

Autorización para un pago de Imprevistos.

Traslado de una R. O. del Ministerio de Instrucción Pública sobre cesión de terrenos al estado para un edificio destinado al Instituto general y técnico.

Idem idem del Ministerio de Hacienda sancionando la modificación introducida por S. E. en las tarifas y ordenanzas para el cobro del arbitrio sobre inquilinato.

Propuesta del Tribunal de Oposiciones a plazas de Practicantes del Cuerpo de Beneficencia Municipal.

La Junta de Obras del Puerto y la Prensa

Hemos recibido una atenta carta de D. Eudorico Clemente, presidente de la Junta de Obras del Puerto, en la que nos participa que en vista de los deseos manifestados por la Prensa local de concurrir a las sesiones de dicha Junta, tiene el gusto de manifestarnos que en lo sucesivo se celebrarán el segundo sábado de cada mes.

El LUCHADOR fué uno de los periódicos que formularon la petición, y por ello agradecemos especialmente al Sr. Clemente el que haya sido acogida esta aspiración de la Prensa.

FRANCISCO AZORIN

Durante unos días ha sido nuestro huésped el prestigioso socialista Francisco Azorin, experto arquitecto y honrado concejal del Ayuntamiento de Córdoba.

Vino para pasar una temporada con el maestro Doperto, de quien fué el discípulo predilecto.

Cumplida esta satisfacción, Azorin ha regresado a la citada ciudad andaluza, donde deberes profesionales y de su cargo le reclamaban,

JUANICO «BOLES»

Ayer falleció el popular trovador, vendedor de baratijas y catador de vinos, Juan Viña «Boles».

Como los buenos artilleros mueren al pié del cañón, así Juanico ha muerto, según dicen, al pié de un barril de vino.

A pesar de su afición vinícola fué siempre un hombre honrado, ocurren te dicharachero, de los que se dice que tienen «buen vino».

Entre sus muchos amigos y admiradores causará sentimiento la noticia.

Este número ha sido sometido a la previa censura militar

NOTICIAS

Ayer noche en el Teatro Principal alcanzó un nuevo éxito la compañía Loreto Prado, estrenando «El T. de los Binos», vodevil traducido por Cejudo y Pavón y la música es de los maestros Guisant y Badía.

Sección Telegráfica Lotería Nacional

En el sorteo celebrado hoy en Madrid han resultado premiados los números siguientes:

Con 100.000 pesetas 32.970 Sevilla

Con 60.000 pesetas 16.214 Tembleque Madrid

Con 20.000 pesetas 27.528 E I B A R LA LINEA

Con 1.500 pesetas 14.486—19.869—34.643—31.809—22.632—31.132—20.875—3.516—23.096—22.834—2.945—80.649

Alemanes ladrones y asesinos

Condernados a muerte Madrid 1, 3 m. Comunican de Las Palmas de Gran Canaria que en aquella Audiencia ha terminado la causa contra el falso médico Pablo Berstein y Juan Zuñig.

Ambos sujetos de nacionalidad alemana robaron y asesinaron al farmacéutico José Navarro. El hecho de autos ocurrió en el pueblo de Pinos en circunstancias espantosas que impresionaron profundamente la opinión.

Los procesados han sido condenados a muerte.

El desembarco de tropas polacas

Contestación de Foch Noticias de Berlín dan cuenta que el mariscal Foch ha contestado a la Nota de Alemania referente al desembarco de tropas polacas en Danzing.

Comunica al Gobierno alemán que el día 15 de Abril dará personalmente en Spa las garantías exigidas.

Para ello pide que el plenipotenciario que con él se aviste tenga todos los poderes para decidir en el plazo de 48 horas.

Se asegura que los alemanes han designado para esta misión a Erberger.